

**Nuevos formatos para la Extensión
en la Facultad de Arquitectura**

HABITARIO

**UPV (Unidad Permanente de
Vivienda)***

* Este artículo fue elaborado por Alina del Castillo y Andrea Francisco.



Habitario es un programa de extensión impulsado desde la Unidad Permanente de Vivienda (UPV), que se propone abordar los problemas de la precariedad urbana y habitacional en sus diferentes escalas y dimensiones, articulando prácticas integrales en el territorio.

En acuerdo con los lineamientos de la Reforma Universitaria en curso, el Programa Habitario se constituirá en el marco de procesos de enseñanza activa a partir del abordaje interdisciplinario de problemas de alto interés social.

Está concebido como una plataforma de carácter permanente, capaz de gestionar demandas, insumos, propuestas y acciones desde y hacia el medio en el que actúa, promoviendo la más amplia participación de equipos docentes de la Facultad y de la Universidad en general, en los proyectos impulsados.

Recientemente el Consejo de la Facultad aprobó esta iniciativa, respaldando así la etapa de ajuste del programa, que se encuentra actualmente en curso.

El Programa “*Habitario*” parte del reconocimiento de la extensión como un proceso dialógico de intercambio de conocimientos y capacidades con la población, en el cual la enseñanza y la investigación se resignifican en el abordaje de problemas reales de interés

para la sociedad: el estudiante encara problemas no estructurados previamente, obligándose al desarrollo de herramientas y estrategias originales; afloran nuevas demandas de conocimiento que re-orientan la investigación; surgen temas de reflexión e insumos diversos para ser abordados en cursos de grado y posgrado; se produce nuevo conocimiento a partir de la interacción entre conocimiento académico y saber popular; se disparan procesos colectivos tendientes a la mejora de la calidad de vida de la población, y se profundiza el compromiso de la Universidad con la sociedad que la sostiene.

Para lograr una colaboración efectiva entre la comunidad y los equipos universitarios, es necesario consolidar espacios de intercambio de carácter permanente, que aseguren la continuidad de los procesos sociales desencadenados por las intervenciones, evitando la frustración de las expectativas generadas. Por eso *Habitario* se propone como una plataforma capaz de articular los tiempos curriculares con los de los procesos sociales, mediante una estructura docente operativa, que gestione y canalice las demandas emergentes en la comunidad y articule proyectos a mediano y largo plazo, en los cuales los equipos estudiantiles se renueven cíclicamente, en régimen de pasantía, con créditos aplicables al currículo de grado y

promoviendo la participación amplia de equipos docentes de la Facultad y de la Universidad en los proyectos impulsados.

El interés por las problemáticas derivadas de la precariedad urbana y la producción informal del hábitat, surge de la identificación de procesos socio-urbanos que nos involucran como ciudadanos y nos competen como arquitectos, y de la convicción que es necesario profundizar el tratamiento de estos temas en la Facultad de Arquitectura.

La incorporación formal de estos contenidos en la formación de grado y la reflexión sistemática sobre las posibilidades de nuestro campo disciplinar para incidir en estos procesos, abren el camino al desarrollo de nuevas herramientas y estrategias creativas de intervención. Ellas deberían nacer de la especificidad de nuestro campo de conocimiento y desde allí aportar a un abordaje interdisciplinario de la problemática, superando la tendencia a abordar estos temas con modalidades de pensamiento y metodologías propios de otras disciplinas.

En este sentido, creemos que es necesario profundizar la aplicación de nuestra herramienta más específica, el pensamiento proyectual, para interpelar estas realidades descubriendo sus potenciales de transformación, inventando otros escenarios posibles y organizando las variables



Objetivos del Programa

Los Objetivos Generales del Programa son:

- consolidar un programa de extensión que promueva prácticas integrales e interdisciplinarias en el territorio en torno al tema de la *producción social del hábitat en contextos de precariedad*, desencadenando procesos de investigación y enseñanza que aporten a la formación de profesionales críticos, con herramientas para operar en estas realidades, y;
- promover una mejora efectiva en las condiciones de vida de la población involucrada a partir del diálogo e intercambio de conocimientos y capacidades entre técnicos y población, y la planificación y ejecución conjunta de propuestas de intervención.

Y los Objetivos específicos:

- desencadenar procesos de enseñanza activa a partir del abordaje de problemas complejos mediante prácticas integrales;
- generar insumos específicos para la enseñanza en los centros involucrados en el proyecto, en distintos módulos de grado y posgrado, así como para la investigación académica sobre la precariedad habitacional, los procesos de gestión participativa y el rol de las políticas públicas en ese contexto;
- fortalecer las capacidades del colectivo social para la mejora habitacional progresiva, en diferentes escalas (habitacional, barrial, territorial) y dimensiones (de proyecto, tecnológica, de gestión), mediante la generación de instancias de diálogo e intercambio entre saber técnico y popular, y;
- aportar al fortalecimiento de las redes sociales e institucionales existentes en el área, promoviendo procesos asociativos que aporten a mejorar la calidad de vida de la población.

Ejes de actuación

Se propone trabajar conjuntamente con los actores involucrados en la clarificación de las de-

mandas; la definición de las líneas estratégicas de abordaje; la planificación de las intervenciones, y las modalidades de trabajo a desarrollar. No obstante, a partir de la experiencia de trabajo en contextos similares se prefiguran dos líneas de actuación:

+casa: fortalecimiento de las capacidades de la población para la autoconstrucción, tendiente a la mejora progresiva de la vivienda. En esta línea se visualizan múltiples temáticas, como mejora de las condiciones de confort; ahorro energético (sistemas artesanales de captación de energía solar, etc.); adecuación de la vivienda y el predio a actividades productivas de escala familiar; estrategias de crecimiento de la vivienda; condiciones de uso y mantenimiento de la misma; mejoramiento de baños y cocinas; racionalización de procedimientos constructivos; alternativas al saneamiento tradicional o adecuación de las instalaciones para su conexión a colector; asesoramiento en acceso a planes, fondos solidarios, créditos, etc.

+barrio: propuestas de gestión participativa para la mejora barrial. En esta línea se visualizan intervenciones en infraestructura; equipamiento urbano; espacio público en general; mejora de condiciones ambientales; integración a procesos de fortalecimiento social; promoción de organizaciones cooperativas y prácticas asociativas en general para el abordaje de las problemáticas comunitarias y la gestión de mejoras.

Participación estudiantil y curricularización de las experiencias

Habitario se propone desarrollar las primeras experiencias de curricularización de la extensión en la Facultad de Arquitectura. Apoyándose en los instrumentos previstos en el Plan de Estudios y en la convicción que el desarrollo de prácticas integrales en el territorio desencadena procesos de enseñanza activa que enriquecen la formación del estudiante y el conocimiento disciplinar, se plantea la formulación de proyectos modulares que permitan la renovación de los equipos

en juego y las estrategias necesarias para hacerlos realidad.

El fenómeno de la expansión metropolitana y la fragmentación de la ciudad, manifestación en el territorio de los procesos de exclusión social y segregación espacial, se sostiene en la auto-producción, de ciudad y de vivienda. Este sistema de producción social del hábitat, que construye cientos de hectáreas de ciudad de forma irregular e informal, se organiza con lógicas propias, diferentes a las que regulan la producción formal de la ciudad.

Simultáneamente al crecimiento de los asentamientos en la periferia de Montevideo, se desarrolla un proceso de precarización progresiva de los barrios populares de origen formal de las áreas intermedias. Intervenir en estos procesos implica reconocer en ellos sus componentes más fuertes: marginalidad, informalidad, precariedad, tanto como sus potenciales, que se manifiestan en las más diversas estrategias y recursos desplegados para resolver el acceso a un espacio para vivir. En el reconocimiento de estos potenciales se sustenta el desarrollo de una metodología de abordaje que refuerza el protagonismo de la población en la gestión y producción del hábitat, a través del encuentro del saber técnico y el saber popular.

estudiantiles en régimen de pasantías con créditos aplicables al currículo de grado. Además de esta modalidad, se podría articular la participación de módulos de cursos curriculares, ejercicios de taller, seminarios interáreas, etc.

La participación de estudiantes de otros centros se definirá en la planificación de cada proyecto y será objeto de acuerdos generales a formular en la fase de ajuste de este programa.

Inserción territorial

Si bien *Habitario* se concibe como una plataforma capaz de articular prácticas y propuestas en distintos enclaves, en una primera etapa se propone trabajar en el área de actuación del Programa Integral Metropolitano (PIM), para consolidar la presencia de la UdelaR promoviendo la sinergia con otros proyectos universitarios en curso. Ya se desarrollaron acuerdos preliminares con la Junta Local y el área técnica y social del CCZ N° 9; con organizaciones sociales de Villa García, y con el PIM.

Avances realizados y acuerdos preliminares

Este programa se encuentra en la fase de ajuste que implica:

- Promover acuerdos con cátedras e Institutos sobre la instrumentación de su participación en las actividades del programa.
- Establecer acuerdos preliminares de trabajo con equipos docentes de otros centros para el desarrollo de proyectos conjuntos en las líneas de intervención propuestas.
- Definir las posibles modalidades de participación de estudiantes de otras disciplinas.
- Profundizar los acuerdos con las organizaciones sociales e instituciones del área de trabajo.
- Ajustar el programa en función de los acuerdos formulados.
- Presentar el programa a la Comisión Sectorial de Extensión y Actividades con el Medio (CSEAM) de la UdelaR.



- Ajustar y poner en marcha los proyectos iniciales.

Simultáneamente con la fase de ajuste se han realizado avances considerables en la instrumentación de algunos proyectos concretos. En el eje *+casa* ya está coordinado con la Junta Local y el área técnica del CCZ 9 el proyecto “Fortalecimiento de Capacidades para la Mejora Progresiva del Hábitat Precario”, que consiste en el acompañamiento de la implementación del programa municipal “Fondo Solidario de Materiales para la Vivienda” con talleres de capacitación tecnológica y proyectos participativos de mejora progresiva de viviendas. Dicho proyecto fue presentado al llamado a “Proyectos de Desarrollo de la Extensión Universitaria” de CSEAM en mayo de 2009.

En tanto el “Fondo Solidario de Materiales para la Vivienda” del CCZ 9 cuenta con más de 120 beneficiarios por año, el programa *Habitario* se propone abordar el proyecto antes mencionado como una experiencia piloto que permita afianzar el funcionamiento del equipo docente interdisciplinario y ajustar una metodología de trabajo que posibilite trascenderlo, darle continuidad, y desarrollar y potenciar su capacidad de replicarlo.

El CCZ 9 aplica el Programa del Fondo Solidario en consonancia con lineamientos generales,

pero con adaptación a la realidad local y en esa adaptación, se proyecta la actuación de la Universidad con aportes que el CCZ no está en condiciones de proveer a la población. De efectivizarse esta acción conjunta, se estaría logrando un mejor aprovechamiento de los recursos disponibles, así como una ampliación sustantiva de los alcances del referido Programa.

Asimismo, durante la elaboración del proyecto presentado a CSEAM, la Junta Local del CCZ 9 manifestó su interés en la instrumentación de apoyos a otros programas gestionados desde el Comunal, como el del Fondo Rotatorio de Conexiones, que atiende a las mejoras necesarias para la conexión al colector de saneamiento.

A su vez, en el eje *+barrio* ya se han establecido acuerdos preliminares con actores locales de Villa García y del PIM para la instrumentación de un Proceso Participativo de Gestión y Proyecto para el Espacio Público en la conurbación de Ruta 8 entre Km 16 y el límite departamental, que contaría con la participación de estudiantes del Seminario Interáreas “Viviendo al margen II: el espacio público en contextos de precariedad” (primer semestre 2009) que trabajó y elaboró propuestas para el espacio público en esa área.